

# Congreso internacional sobre Historia del Opus Dei (1939-1962)

16 y 17 de junio de 2021

Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá (CEDEJ)  
Universidad de Navarra

## Justificación académica

Con distinto grado de análisis, desde los años 70 del siglo XX la historiografía se ha ocupado sobre diversos aspectos relativos a los fines, miembros, actividad, desarrollo y dimensión del Opus Dei. Igualmente, hay también numerosas referencias a esta institución de la Iglesia católica o a algunos de sus miembros de más relieve público, tanto en trabajos de historia de España y de Latinoamérica, como en publicaciones de historia de la Iglesia e historia religiosa del siglo XX o XXI.

Sobre el Opus Dei, Artigues (1968), Bécarud (1971), Moncada (1974, 2010) e Ynfante (1970 y 1996) le atribuyen una naturaleza política. Algunos autores piensan que esa institución católica tiene un carácter sectario, como Le Vaillant (1971), Walsh (1990), Hutchison (1995) o Des Mazery (2005). Otros como Le Tourneau (1984), West (1989), Gómez Pérez (1992), Nefontaine (1993), Messori (1994), Romano (1994) Plunkett (2006) o Allen (2005) rechazan esa tesis y exponen una visión panorámica sobre su naturaleza, finalidad, miembros, etc. La metodología sociológica de Hertel (1985), Estruch (1993) o Fernández Mostaza (1998) soporta unas conclusiones también críticas sobre la institución. Rocca (1985) y Fuenmayor y otros (1989) han analizado su evolución jurídica, con enfoques en cierto modo antagónicos.

Estos y otros estudios denotan una cierta polarización a favor o en contra. Es también un rasgo de las publicaciones sobre su fundador Josemaría Escrivá y, en menor medida, sus dos primeros sucesores, Álvaro del Portillo y Javier Echevarría, o sobre diversas iniciativas puestas en marcha por miembros de la Obra.

Estudios más recientes sobre el desarrollo de la institución entre 1928 y 1945, como los de González Gullón (2016 y 2018), Díaz Hernández (2018 y 2020) o Martínez Sánchez y otros (2020), o los artículos históricos de la revista *Studia et Documenta* elaborados a partir de fuentes de archivo no exploradas, brindan a la historiografía enfoques y visiones en cierto modo novedosas sobre esta historia.

Trascurridos más de veinte años desde que el Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá (Universidad de Navarra), integrado en el Instituto Histórico san Josemaría de Roma, comenzara la tarea de afrontar de modo académico esa historia, se convoca esta reunión científica, que se propone como objetivos: (1) presentar un estado de la cuestión de las investigaciones en curso sobre el Opus Dei;

(2) debatir sobre diversos modelos metodológicos sobre esa historia; (3) reunir especialistas de diversos áreas relacionadas con el contexto cultural, religioso y social de la historia del Opus Dei; (y 4) servir de foro de intercambio historiográfico.

### **Envío de propuestas**

Animamos a la presentación de comunicaciones que cumplan con estos objetivos y se inserten en las siguientes áreas temáticas, que estructuran el encuentro:

- Historiografía y metodologías
- Catolicismo y mujeres
- Iniciativas católicas

Las propuestas serán sometidas a evaluación. Deberán enviarse antes del 15 de diciembre a través del formulario de call for papers y deben incluir:

- Filiación institucional (universidad, departamento, grupo de investigación)
- Breve currículum (máximo una página)
- Título provisional
- Resumen: aproximadamente, 400 palabras, como máximo, que incluya objetivos, metodología, fuentes y primeras conclusiones)
- Correo electrónico de contacto

Idiomas aceptados: español e inglés

Información completa sobre el congreso en esta url:  
<https://www.unav.edu/web/congreso-sobre-historia-del-opus-dei/>

### **Organizadores**

Santiago Martínez (Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá, CEDEJ, Universidad de Navarra)  
Inmaculada Alva (UN)  
Mercedes Montero (UN)  
Onésimo Díaz (UN)  
Fernando Crovetto (Istituto Storico Josemaría Escrivá, ISJE, Roma)  
Federico Requena (ISJE)

**Secretaría:** María Sandúa

Agradecemos toda colaboración para la difusión de este Congreso, y quedamos a vuestra disposición para cualquier información adicional en el correo [histopusdei@unav.es](mailto:histopusdei@unav.es)

Atentamente,  
El Comité organizador